

SUSCRIPCIONES  
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
penciales y en las principales  
Agencias.

## Centro de Anuncios

37—Plaza de la Constitución—37

### Anuncios mortuorios

Se admiten hasta las cuatro de la tarde para los periódicos *Heraldo de Baleares, La Última Hora, La Almudaina* y EL LIBERAL PALMESANO, y hasta las cuatro de la madrugada, depositándolos en el buzón que al efecto tiene este Centro, para la edición que publican por la mañana los tres primeros, rogando se haga constar los periódicos en que debe insertarse el anuncio, pues de lo contrario, se publicará en los cuatro citados.

## Debátese solemnemente

(Madrid 8)

Hace ya bastantes años, desde los días más dramáticos de la Revolución de Septiembre, que no hemos asistido a un debate tan grave como el que ayer se desarrolló en el Congreso de los diputados en la última hora de la sesión.  
Para que el efecto fuese más hondo y más sincero, ofreció la particularidad de que el debate surgió por sí mismo, sin preparación previa, adquiriendo una importancia extraordinaria.

El Sr. Moret, con su elegantísima oración, levantó un tanto el velo; el Sr. Silvela lo desgarró aún con mayor crudeza, en las severas y varoniles palabras que pronunció; y el Sr. Cánovas abordó la cuestión en su mayor desnudez, por cierto que empleando una grandiosa elocuencia, que produjo inmensa sensación.

Una honda amarga melancolía se difundió por toda la Cámara.

La tesis, la terrible tesis, es esta:  
¿Quiere España conservar a Cuba?  
¿Tiene recursos económicos para soportar la guerra?

El Sr. Cánovas, que estuvo claro en la expresión del problema, se mostró además pesimista, porque estableció la hipótesis de que España se cansara de la guerra, en cuyo caso él se retiraría definitivamente de la vida política, y quizá, bajo el peso del dolor, de la vida mortal.

Mientras tanto, el Sr. Cánovas pide los recursos extraordinarios que implican los contratos de tabacos y de azúcares, y los pide con urgencia porque pueden ser necesarios, incluso para el embarque y pagas de las tropas.

Debe, á todo esto, recordarse, aunque sea procaico el recuerdo, que todos los recursos que ofrecerán los tabacos y los azúcares en poco pasarán de cien millones de pesetas; y para los gastos de la guerra de Cuba dicha cantidad es bien mezquina; como que se consumirá en menos de tres meses.

Pero el señor Cánovas añade que no tiene otros recursos á mano, y que la votación de dichos proyectos es una buena preparación para el empréstito que debe hacer el ministro de Ultramar por virtud de la autorización que las Cortes le han votado.

Así quedó ayer planteada la cuestión en el órden económico; lo cual presumible creer que, al hablar hoy el Sr. Gamazo, exprese su pensamiento en la materia, y diga si hay otros medios con que atender á los gastos urgentes de la guerra, con independencia de los recursos que se buscan en los contratos de azúcares y de tabacos.

Pero además de la cuestión económica, hubo ayer en el discurso del Sr. Cánovas indicaciones que nos causaron sorpresa y que nos produjeron pena.

Vió el problema cubano de un modo que resulta que solo puede dominarse por la fuerza material.

Lo vé en unas proporciones que parecía resultar que en Cuba nos es hostil toda la población, y que solo podrá terminar la insurrección por la muerte casual de sus cabeceillas más importantes, ó porque bajo el peso del número sucumban todos los rebeldes.

Cuando murió Martí, que tenía bastante más fuerza moral que Maceo, se creyó que la insurrección había recibido un golpe mortal, y sin embargo bien pronto los hechos vinieron á destruir tales ilusiones.

Un cabeceillo, por importante que sea, fácilmente es reemplazado por otro, mientras haya atmósfera propicia.

A transformar esta atmósfera y á influir en la población pecífica por medio de una política preventiva, debió dirigir sus pasos el Sr. Cánovas, siendo posible que, de seguirse esta política, no padeceremos ahora las angustias y las brisas que nos ahogan.

En Cuba hacen tanta falta, para concluir la guerra, los medios morales como los materiales, y el haber decalcado esta política, explica muchas desgracias.

En último término no ha sido justo el señor Cánovas con las oposiciones al tratar de los recursos para la guerra.

Han facilitado con largueza cuantos se le han pedido, y facilitarán los que sean precisos; pero el patriotismo y la urgencia de las circunstancias no han de ser armas que se esgriman para que todo pase sin exámen, y para que se dejen á un lado y sin defensa los altos intereses del país.

(De El Correo.)

## La intentona de Valencia

Los periódicos de aquella capital, y muy particularmente *El Pueblo* y *El Mercantil Valenciano*, protestan de que en los sucesos ocurridos hayan tomado parte los republicanos.

Quitán además mucho hierro á la sublevación, diciendo que no tuvo ni con mucho la importancia que le han dado en Madrid.

Del paradero de las partidas nada se sabe, y solo un reporter que salió de exploración á los pueblos inmediatos montado en bicicleta, dice que los insurgentes pasaron por Paiporta cantando la *Marsellesa*.

Las fuerzas de la guardia civil y de caballería de Sesma no encontraron á nadie, y lo de Paiporta que averiguó el de la bicicleta, no se ha confirmado.

En Valencia reina tranquilidad y las autoridades han adoptado grandes precauciones.

El magistrado Sr. Marin ha sido nombrado juez especial, y en las averiguaciones intervendrá también el fiscal de aquella audiencia.

La explosión de un petardo en las inmediaciones de la calle Pelayo alarmó anteanoche á la gente timorata.

No tuvo importancia lo ocurrido.

Los heridos, mejores, y se abriga la esperanza de que no habrá necesidad de amputar la pierna al inspector Sr. Jimeno.

Se han efectuado algunas detenciones más, y se dice que el Sr. Toledo, de quien se sospechaba fuese jefe de la intentona, ha declarado ya.

## La catástrofe de Rueda

Las noticias que se reciben de Rueda dicen que la villa presenta un aspecto desconsolador. El vecindario continúa sobresaltado de tal modo, que el menor incremento que toman los focos del incendio que todavía existen, ponen á la población en alarma, voltean las campanas desesperadamente, y las gentes corren de un lado á otro como enagenados.

Comienzan á sentirse los efectos del hambre, y muchos desgraciados se pasan horas enteras contemplando las ruinas aún humeantes de sus casas, entre sollozos desesperados y lastimeros. Escasean los albergues y se teme que comience la emigración.

También escasean bastante, según nos dicen de aquel infortunado pueblo, los medios de subsistencia, puesto que no es completamente exacto, como decía el gobernador en uno de sus telegramas, que estén asegurados, por no haber sufrido pérdidas más que los pobres, á quienes socorrian en sus casas los vecinos ricos.

Hay también bastantes familias de posición acomodada que han tenido grandes pérdidas, entre ellas un apreciable suscriptor nuestro, á quien, entre otras cosas, se le quemaron todas las mieses que tenía en la era. los pajares, panera, cuadra, cechera, carros, trillos, aventadora y demás utensilios de labranza, sufriendo en total una pérdida de más de 5.000 duros.

Tampoco es exacto que el gobernador auxiliara por su parte á los desgraciados vecinos de aquel, víctimas del incendio, puesto que dicho señor dijo en la población que no podía dar nada.

El Ayuntamiento y los vecinos más pudientes no cesan en su caritativa tarea de organizar socorros, distribuyendo ropas y alimentos y buscando refugio á los más necesitados.

Una de las primeras medidas adoptadas ha sido la de distribuir ranchos, y como los víveres escasean se mandan propios á los pueblos comarcanos para hacer acopio de provisiones.

El reparto de éstas da lugar á escenas verdaderamente desgarradoras, viéndose familias que hace dos días disfrutaban de las holguras de un buen pasar, acudir ahora ávidas á recibir la limosna que mitigue su hambre.

Se ha constituido una Junta, cuya misión es oír las peticiones de los vecinos, para que se atiendan preferentemente las necesidades más perentorias.

En vista de las dificultades que ofrece el alojamiento, y á fin de evitar la emigración de muchas familias, se hace urgentísimo proceder sin pérdida de momento á la reedificación de las casas incendiadas.

La Sociedad de seguros rústicos del pueblo, recoge listas de los daños causados. De los datos to-

mados hasta aquí resulta que de los 500 perjudicados sólo unos 150 tienen seguro.

La Sociedad ha distribuido proporcionalmente un insignificante dividendo.

El pueblo de Pozaldez ha enviado una Comisión para ofrecer toda clase de auxilios á Rueda.

D. Germán Gamazo ha conferenciado por telégrafo con el alcalde de Medina, poniendo á su disposición dos mil pesetas y participándole los ofrecimientos hechos por el ministro de la Gobernación.

El diputado á Cortes del distrito ha hablado también largamente con el delegado de Hacienda con objeto de que se demore todo lo posible la cobranza en Rueda.

La Comisión provincial ha acordado dirigirse á las demás Diputaciones rogándolas destinen las cantidades que sus atenciones permitan al socorro de los vecinos del pueblo perjudicado por el incendio.

El alcalde de Rueda ha teleografiado pidiendo continúen en el pueblo las fuerzas militares, que están prestando valiosísimos servicios.

El general Macías, en vista de ello, ha dado las órdenes oportunas para que éstas continúen en Rueda.

El teniente coronel de la Guardia civil contusionado por la caída sufrida al hacer funcionar una bomba frente de las casas incendiadas, continúa muy aliviado.

Han comenzado á recaudarse las cantidades procedentes de las listas de suscripción voluntaria. Se reciben donativos en especie en la conserjería del Ayuntamiento.

La Junta de socorros, subdividida en Comisiones, funciona activamente.

Se han reunido en Valladolid los directores de periódicos, con objeto de organizar funciones benéficas.

Han celebrado una larga conferencia en el Congreso, los señores ministro de la Gobernación y Gamazo para tratar de la necesidad de que el Gobierno auxilie con alguna cantidad á los desgraciados vecinos de Rueda (Valladolid), que han perdido su hogar.

El señor ministro de la Gobernación, interpretando el pensamiento del Gobierno, se muestra propicio á conceder al vecindario de Rueda los auxilios que solicita.

## Lo de Cuba

### Telegramas oficiales

HABANA 6.—Fuerzas Cayamas, protegiendo convoy día 2 del actual, dió muerte á cabecilla Chonge Rivero Benitez y á 12 rebeldes más.

Teniente coronel Michelena y capitán Manzano, con guerrilla Alcántara, en reconocimiento Bayamo batieron partidas, haciéndolas cuatro y un prisionero, cogiendo caballos. Tuvimos un guerrillero herido.

Porrajeando en orilla Siguanea guerrilla Santos, rechazó ataque de una partida, que dejó dos muertos y retiró muchas bajas. Cogimos 19 caballos, armas y municiones. La guerrilla tuvo dos muertos y seis heridos.

Fuerzas destacadas batallón Cuenca sorprendieron prefectura Peñas Altas (Matanzas), batieron partidas Orejon y Ramirez en Berros Rincon, haciéndoles siete muertos y cogiéndoles nueve caballos y armas. Tuvimos un herido.

Tercera columna volante, al mando del bizarro capitán Rabadan, tuvo referido encuentro en Magote con partidas Sanguily y Betancourt, haciéndoles 19 muertos y muchos heridos, de estos grave Betancourt y otro titulado capitán.

De la columna, teniente Jordan, del batallón de Navarra, muerto; seis de tropa heridos y contusos.

Regimiento Pizarro, coronel Figueroa, batió partidas Delgado y Castillo, cerca de Mangus; recogió 15 muertos y 23 caballos. Nosotros, nueve heridos y contusos, entre estos teniente Sanz y médico Reguera.

Columna Ochoa, quinto Peninsular y San Quintín, en pequeños encuentros, provincia Habana, hicieron 10 muertos, cogieron 13 caballos y armas. Tuvimos un guerrillero herido.

Guerrilla Punta Sierra (Pinar del Rio), hizo 11 prisioneros en Majague (Guare).

Siete presentados en Habana y Matanzas.—Weyler.

HABANA 7.—Guerrilla Cansca destruyó campamento en San Esteban (Cuba), hizo cuatro muertos al enemigo y tuvo un desaparecido.

Columna Jorro Moreno, batallón de Galicia y guerrilla Segua, batieron partidas en potrero Nuñez, loma Bomba é ingenio Urbano Vieles, hicieron al enemigo un prisionero, dos muertos y varios heridos. Tropa dos heridos.

Guerrilla Sabanilla encontró en potrero Mula numeroso enemigo, hizo dos muertos y tuvo dos extraviados.

A la llegada de la columna Antquera se dispersaron las partidas.

Coronel Molina en monte Curado, derrotó partida, cogiendo 30 caballos. Tuvo seis heridos.

Batallón Almansa batió partida Cueros en Pedro (Habana), á la que hizo nueve muertos y cogió 30 caballos y seis mulos; tuvo un soldado muerto.

Teniente coronel Acosta, en Merced causó cinco muertos á las partidas locales. Tuvo un herido.

Guerrilla de San Diego y fuerzas de Castilla, en Valle Pena (Pinar del Rio), hicieron al enemigo cinco muertos, cogiendo 45 caballos, mulos y armas.—Weyler.

### Encuentro en Managua

La columna que manda el coronel Figueroa halló al enemigo en Managua, á 20 kilómetros de la Habana, ocupando fuertes posiciones y causándole 15 muertos que abandonó en el campo, dejando también en poder de las tropas 23 caballos y muchos pertrechos.

Nosotros tuvimos en este encuentro ocho heridos y contusos; entre éstos se cuentan el médico señor Reguera y el teniente Saez.

El enemigo usó balas explosivas, según se pudo apreciar al hacer la cura á los heridos.

### Regreso del general Ochoa

El corresponsal del *Heraldo* transmite á su periódico algunas manifestaciones que le ha hecho el general Ochoa, explicando los motivos de su regreso.

Dice así el citado corresponsal:

«Insiste en embarcar en el primer correo, para el cual tiene pedido pasaje; pero afirma reiteradamente que su regreso no es debido á ninguna disensión ni desacuerdo con el general en jefe.

Quebrantada su salud por un trabajo excesivo y por los sufrimientos morales, obligale la conciencia á dejar el importante puesto que desempeña, porque no quiere ni puede como fiel cumplidor de su deber, consagrarse al ejercicio de funciones que requieren el pleno goce de las energías físicas.

—Me siento realmente enfermo y fatigado. Por esa causa, y no por ninguna otra, volver á la Península.

Apresúrase el general Ochoa á desvanecer ciertos rumores que le atribuyen desavenencias con el general Weyler. Hablando de este particular, afirmar que fué siempre obedeciente cumplidor de órdenes del general en jefe, y que lo único que desea acreditar ante la nación es su lealtad constante. «No quiero quitar glorias á nadie, ni tampoco aceptar responsabilidades ajenas», concluyó diciendo mi ilustre interlocutor.

Desearo de conocer el juicio del general á propósito del estado y condiciones actuales de la guerra, aventuré algunas preguntas en tal sentido. El general Ochoa me dijo que creía conveniente reservar íntegras sus opiniones, porque podrían ser mal interpretadas.

—Si yo dijese cuanto pienso—añadió con estas mismas ó parecidas frases—quizá los no bien intencionados retorcerian mis palabras para encontrar cargos contra personalidades respetables.

Tan pronto como llegue á la Península, el general Ochoa expondrá con toda sinceridad su opinión sobre las necesidades apremiantes que aquejan al país y al ejército, tales como se deducen del estudio minucioso y completo que ha hecho de las cosas desde su llegada á la isla de Cuba.

Desde Madrid, ó desde cualquiera otra parte, contribuirá en cuanto pueda á facilitar la penosa gestión del general en jefe.

Cree que para continuar llevando la dirección central de las operaciones en calidad de jefe de Estado Mayor, como á él le estaba confiada, podría nombrarse al general Suarez Inclan, de cuyas aptitudes hizo muy cumplido elogio.»

El corresponsal de *El Imparcial* dice por su parte:

«Reitero cuanto dije ayer. La verdadera causa de la retirada de Ochoa es una carta del general Azcárraga, que ha parecido á aquel demoesiado ágría. Esto no quiere decir que el general Ochoa no esté enfermo, ni que la muerte de su sobrino el Sr. Pezuelo no haya contribuido á disminuir su ánimo ante la dura faena que le imponía su cargo de general jefe de Estado Mayor, pero con todas estas circunstancias no hubiera regresado á la Península tan inopinadamente sin la carta ó cartas recibidas de Madrid por el último correo.

La mejor prueba de que Ochoa no tiene ni ha tenido disgusto alguno con el general Weyler, es que conversando hoy con varios periodistas, entre los que me encontraba, ha elogiado calurosamente al capitán general, diciendo que siempre ha mediado entre uno y otro el más afectuoso trato.

Respecto á sus impresiones de la guerra, se muestra muy reservado el general Ochoa.

Dice que no hablará basta que llegue á Madrid; pero no ha cedido á su pesimismo por la falta de elementos.»

### Siguen los incendios

Los rebeldes continúan su campaña destructora por medio del incendio.

Anteanoche incendiaron varias partidas los batteyes de los siguientes ingenios:

Alfonso XII, Carlota, Antonio Martínez, Sastrelle, Herederos de Santa Cruz, Oviado, La Rosa,

Domingo Ochotorena, Palmarola, Ignacio Hernandez, Jameroy y Justo Quivida.

Destruyeron tambien 17 casas del pueblo de San José de las Lajas, y por último arrasaron los ingenios Vencia y Saurdman, propiedad de D. José Prendes.

**La próxima expedición**

Los Sres. Azcárraga y Castellano ocupándose de algunos detalles relacionados con el cuadro de marcha de los refuerzos.

En la última quincena de este mes se circularán las órdenes de embarque, para el que se aprovechará también el vapor correo del 30.

Los buques no irán todos a la Habana, pues algunos irán directamente a los distintos puntos de la isla donde hayen de desembarcar las tropas que conduzcan.

La Compañía Trasatlántica ha tenido necesidad de aumentar su flota para que en un plazo de quince días se embarquen para Cuba los 40.000 hombres de la próxima expedición.

En 1.º de Octubre podrá estar ya en Cuba toda la expedición.

**Estado sanitario**

En la segunda decena de Julio había en el ejército de la isla 8.837 enfermos. De éstos, 825 padecían de vómito y han fallecido 250.

El número de muertos en total durante aquel período es de 346.

**Cosas varias**

**El moro Kandor**

Cuando tuvieron lugar los sucesos de Melilla, se hizo célebre el nombre del moro Kandor, que ha fallecido hace pocos días.

Era exsergente de la compañía de tiradores del Riff, y deja un hijo, Sido Hamed Kadduz Ben-All-Scide segundo teniente de la misma sección en que sirvió su padre.

Kandor prestó algunos importantes servicios a España por los años de 1836 y 39, pues a las órdenes y como confidente del general Morillo, aprendió un carabo que hostilizaba a los barcos españoles y libró en el Cabo Tresforcas un combate con otro carabo pirata, logrando capturar a sus enemigos y conducirlos amarrados hasta Melilla.

Poco después de este último hecho describió un aspillero en Benisicar, acompañado de 30 soldados españoles, haciendo desaparecer cuantos tabloneros, timones, palos de jarcia y útiles encontró en el citado lugar.

Finalmente, en Febrero de 1859, vestido de marino español, recobró el bote de Sanidad que habían robado algunos habitantes de las Chafarinas, después de ruda y encarnizada pelea, en que estuvo expuesto a perder la vida.

Sirvió al conde de Reus, y en diferentes ocasiones demostró grandes simpatías por España, con la que siempre fué leal y prudente.

Kandor ha muerto pobre y no deja a sus hijos ninguna herencia.

**Horrible crimen**

En el pueblo de Pals se ha cometido un crimen bárbaro en la casa del rico propietario de aquel pueblo D. Miguel Moret, habitada por este y su esposa.

El viernes último, entre nueve y diez de la noche, se acotaron tranquilamente los dos cónyuges sin sospechar que muy pronto serían víctimas de unas manos criminales.

Ya entrada la noche, sintieron subitamente acometidos por varios sujetos armados de palos y un cuchillo de los que los carniceros usan para degollar reses.

Entre los criminales y el señor Moret entablóse una tan breve como feroz lucha, cayendo a los pocos momentos acribillado a cuchilladas y en medio de una mar de sangre el infortunado señor Moret junto al cadáver de su esposa, que había sido degollada.

Los criminales, creyendo que sus víctimas habían muerto, dieron a la fuga; pero efortunadamente el marido quedó con vida, aunque en estado gravísimo a causa de las muchas heridas que recibió, y con fuerzas bastantes para incorporarse y demandar socorro a los vecinos, que no tardaron en acudir al lugar del sangriento suceso, presentándose a su vista el horroroso cuadro que es de suponer.

Sobre los móviles que pudieron ser causa del crimen se hacen infinidad de comentarios. A pesar de ser el Sr. Moret uno de los hacendados más ricos de Pals, se ha comprobado que los criminales intentaron robarle, lo que hace suponer que se trata de una venganza personal. Dicese que los consortes Moret sostenían algún pleito con unos parientes próximos.

El hecho ha producido honda impresión en Pals pues los esposos, a pesar de tener fama de egoístas gozaban de generales simpatías.

**Escándalo en Burdeos**

En la corrida de toros celebrada el domingo 2 de Agosto se desencadenó un escándalo monumental que no terminó con menos que con la destrucción de la plaza.

He aquí los hechos:

Los dos domingos anteriores había habido corridas con toros de muerte en ésta, en que trabajaban los niños madrileños y el caballero en plaza portugués Sr. Ledesma; la muerte debía ser simulada.

La primera parte de la corrida pasó sin incidente, siendo muy aplaudida la suerte de rejoneillos y las habilidades y guapezas de los niños, que estuvieron muy trabajadores y valientes.

El tumulto comenzó con la última suerte del tercer toro: simulada la muerte, cinco mil voces se

elevaron en un griterío infernal pidiendo: ¡Que lo matel! ¡Que lo matel! ¡La muerte! ¡La muerte!

La dirección, de acuerdo con la empresa, acordó suspender la corrida para calmar los ánimos, y durante el entreacto, el alguacillillo paseó un gran cartel, en el que decía que en esta corrida era completamente imposible matar y que para el domingo próximo se celebraría una de toros de muerte y con matafores de cartel.

Las disputas a que dió lugar entre el público este anuncio fueron tan grandes, que para calmarlos se lanzó el cuarto toro a la arena.

Llaverito puso un par de banderillas superior y Esparterito simuló magistralmente la muerte con una estocada a volapié.

La gritería comenzó: ¡La muerte! ¡La muerte! volvieron a gritar millares de voces, mientras los Niños toreros levantaban los brazos y decían a los de la barrera: ¡No podemos! ¡No podemos! Nos lo han prohibido.

Entonces comenzaron a caer sobre la arena tablas y asientos en medio de una vocería infernal, Mr. Millaud, el empresario, aparece y trata de dar explicaciones; su voz es ahogada por los sibidos al mismo tiempo que se arrojan a la plaza los tabloneros que se arrancan de las gradas y botellas vacías que se rompen en mil pedazos.

Continuó en medio del mayor desorden la corrida, y al ver que no eran complacidos en el último toro, comenzó a destruir la plaza, arrojando los restos al redondel.

Más de cuarenta jóvenes de unos dieciséis años de edad se aplicaron con ardor a derribar la barrera, sin que lo pudiese evitar la fuerza pública que intervino.

Se han hecho algunas detenciones y el escándalo ha sido verdaderamente monumental.

**La pena de muerte**

Se ha presentado a la Mesa del Congreso un proyecto de ley proponiendo la reforma de los artículos 102, 103 y 104 del Código penal, que se refieren a la forma en que han de hacerse las ejecuciones de la pena de muerte.

El autor de dicha proposición, que es el distinguido médico y diputado de la minoría liberal señor Palido, trata la cuestión en el preámbulo de dicho proyecto, tanto bajo el punto de vista social como bajo el punto de vista científico, a las necesidades de ambos aspectos sujeta las reformas propuestas.

He aquí el texto de los artículos citados, con la modificación que propone:

«Art. 103. La pena de muerte se ejecutará garrote. La ejecución se verificará de día, a las doce horas de notificada la sentencia, dentro de la cárcel, y en lugar cerrado. No se ejecutará en día de fiesta.

Art. 103. Durante las horas de capilla, solo podrán visitar al reo los empleados del establecimiento y los de la administración de justicia, el sacerdote y el médico del establecimiento, personas de la familia del reo que obtengan licencia y los hermanos de la congregación religiosa que cumple tan humanitario fin.

Art. 104. Asistirán a la ejecución el juez, el inspector de policía ó el alcalde, directores de la prensa, sacerdote, médico, los concejales, el escribano de la causa y las personas que el tribunal autorice.

Se levantará el acta de la ejecución firmada por los presentes.

Se hará pública en términos breves, prohibiendo relatar episodios acerca de ella.»

**1.073 millones**

A esa cifra, verdaderamente extraordinaria y que revela los peligrosos caminos que sigue el Banco de España, prevaliéndose, sin duda, de las operaciones de crédito que realiza con el Tesoro, asciende la circulación fiduciaria.

No se explica nadie de otra suerte—examinando las cifras del balance de esta semana—el aumento de siete millones que en ocho días han experimentado los billetes.

Las cifras de las reservas metálicas han disminuido.

El oro es en la actualidad de 210.144.221,66 pesetas; la plata 274.834.085,01, y lo que está en poder de los corresponsales, pesetas 24.681.134,98.

Las demás cifras del balance de ayer son las siguientes:

Descuentos, 185.065.120,63 pesetas; préstamos 246.788.292,46; Deuda amortizable al 4 por 100 398.138.572,50; cuenta corriente de efectivo del Tesoro público (activo), 2.902.347,25; Tesoro público por pagos de intereses de la deuda perpetua, 10.805.487,55; cuentas corrientes, 420.411.176,22; depósitos en efectivo, 27.949.228,03; reservas de contribuciones, 9.873.805,72, y créditos concedidos sobre efectos públicos, 82.114.144,94.

**El diario de la guerra**

Ni Máximo Gómez ni Antonio Maceo dan en estos momentos señales de vida. ¿Cabe atribuir al temporal de lluvias exclusivamente esta inacción aparente? No lo creemos. El segundo hállase indudablemente obligado a permanecer en la extensa cordillera de los Organos, sin atreverse a bajar a terreno menos quebrado; pero no hay que creer, sin embargo, que allí se mantiene ocioso. Si la más rudimentaria previsión no nos incitara a sospecharlo, las trincheras que nuestros soldados encontraron tuvieron que tomar en Carajicara, nos obligan a suponer que el cabecilla mulato aprovecha estos momentos para levantar algunas defensas en las lomas que ocupa, con objeto de hacer más eficaz la resistencia que se propone oponer a nuestras tropas cuando vayan a arrojarle de allí, así que llegue el buen tiempo.

Las tareas de Máximo Gómez son, sin duda, de otra especie; pero también de ellas podemos formarnos idea bastante exacta, recordando que el año anterior, por esta misma época, se ocupó en preparar todo desde el Camagüey, para llevar a efecto la invasión de las provincias del centro y de Occidente.

Bueno será, pues, que vivamos prevenidos, para que no nos sorprendaan los acontecimientos como nos sorprendieron el año pasado.

Las noticias del teatro de la guerra refiérense a sucesos de escaso alcance y poco menos de que ninguna eficacia para el resultado de la campaña; pero esto no obstante, tenemos la seguridad de que el tiempo se aprovechará preparando la que se ha de iniciar en Noviembre próximo. Ahora es cuando el Estado Mayor puede dedicarse al desempeño de su importante cometido, para no dejarlo todo a la insipiración y al valor de los que se batan.

El combate de Loma Piedra, en que el enemigo fué arrollado por la brigada de Guantánamo, y la sorpresa en Catalina (Habana) de 33 guerrilleros que fueron sorprendidos forrajeando y que se batieron en retirada, son los únicos sucesos de alguna importancia que contiene el último despacho oficial.

**Palma**

—En la Universidad de Barcelona se ha recibido el título de Maestra de primera enseñanza elemental de la señorita D.ª Josefa Verger Colomina; y el de Licenciado en Derecho de D. Joaquín Vilalonga Pujol.

—En Valldemosa se celebrará este año con los acostumbrados festejos, el día de la Asunción de Nuestra Señora. La noche de la vigilia se cantarán completas, y el día de la festividad habrá misa mayor con sermón, que dirá el P. Salvá filipense, pro cesión por la tarde, música, carreras de hombres y caballerías y baile por la noche.

—El Gobernador Civil de Madrid suplica por telegrafo al de esta provincia ordene la busca y captura de José Mendez Pérez, de 29 años de edad, natural de Granada, empleado cesante de Correos, y en caso de ser encontrado lo ponga a disposición del señor Juez instructor de la Audiencia de Madrid, que es quien lo interesa.

—Dicese que los Reverendos Padres de la Compañía de Jesús de esta Residencia, van a trasladar su domicilio a la casa que fué del Sr. Marqués de la Bastida.

—Nuestro colega *El Isleño* en el primer suelto de su número de ayer, se dirige al Sr. Comandante de Marina, para suplicarle que reprima en absoluto el abuso que se comete en la mar por efecto de la pesca con el aparato denominado *artel*, que se practica, destruyendo de esta manera la cría del pecudo.

—Ayer celebraron fiesta cívico-religiosa los pueblos de San Lorenzo y Selva, en honor de San Lorenzo.

—La *Ultima Hora* pone en conocimiento del comandante de la guardia municipal, porque se pone que será de su incumbencia, que en el sitio conocido por el *carmatje*, donde se depositan los animales muertos, existen todavía sin enterrar los caballos procedentes de la corrida de toros celebrada el día 2 del actual.

Como es de suponer, el hedor que despiden es de todo punto insupportable.

—El sábado con motivo de la festividad de San Roque, se celebrará fiesta cívico religiosa en la villa de Alaró.

Además de los festejos ordinarios lidiarán seis toreros de la ganadería de Son San Martí por varios aficionados de dicho pueblo.

La corrida estará presidida por señoritas.

—Noticias del ejército:

Se ha concedido el empleo de segundo teniente de la escala de reserva retribuida del arma de artillería con destino al ejército de Cuba, al auxiliar de tercera clase del material de artillería D. Angel Aparicio López, que tiene su destino en el parque de Palma.

Ha regresado de la isla de Cuba por enfermo, siendo destinado al regimiento infantería regional número 2, el sargento Juan Fernandez Truyol debiendo disfrutar cuatro meses de licencia en Manacor, en donde ha fijado su residencia.

Se ha denegado al auxiliar de tercera clase del cuerpo de administración militar Juan Coll Borrás, la mejora de puesto en la escala de su clase que tenía solicitada.

Se ha concedido gratificación por los doce años de servicio a los primeros tenientes de la escala de reserva retribuida del arma de infantería D. Juan Torres Guasch, del regimiento regional de las Baleares núm. 1 y D. Antonio Berdié exposito, D. Miguel Suau Carrió y D. José Pons Florit del regional núm. 2.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingluvina Giol.** Véase el anuncio en la cuarta plana.

—En el Boletín Oficial de la provincia, núm. 4610 se publica:

Circulares para la busca de ciertos sujetos, entre ellos un empleado cesante de correos.

Aviso a los herederos de los súbitos españoles Guillermo Janer y Caballer, suicidado en Marsella, y Pedro Vannell Orfila, fallecido en el hospital francés de S. Francisco de California.

Gastos de obras municipales de Palma.

Aviso al recluta Juan Jaime Contestí, para que se presente en la alcaldía de esta ciudad.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Capdepera.

Sentencia del juzgado del partido de Palma, dictada en autos contra los herederos y causa habientes desconocidos de Juan Ferrá y Mulet.

Venta de una finca situada en el término de Palma, punto denominada Corp Marí.

Sentencia del juzgado del partido de Manacor, dictada en autos ejecutivos contra Maria Vicens y Adrover.

Providencias judiciales dictadas en autos contra D. Miguel Rosello y Tudurí

Llamamiento a Franca Catzny, para que declare en causa sobre sustracción de ropa y un cubierto de plata. Inscriptciones en el Registro civil de Palma.

Subasta de garantías de préstamos depositadas en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

En la sección de la Gaceta se insertan los anuncios de vacantes de una cátedra de medicina y otra de farmacia en la Universidad de Santiago, otra de geometría analítica en la de Zaragoza, otra de geodesia en la de Barcelona y otra de historia natural en la de Granada.

—Noticias de *El Felanigense*:

«Anteayer por la noche cayó sobre esta ciudad un chubasco que duró poco rato, si bien nos consta que en el interior de la isla la lluvia ha sido más abundante.

Esto ha bastado para que la temperatura se refrescase algún tanto, dando tregua al calor insupportable de los últimos días

—Una brigada de operarios empezó ayer los trabajos de esplanación de una nueva vía férrea en las proximidades de la población.

Trátase, al parecer, de activar mucho los trabajos, para lo cual se organizan otras brigadas que trabajarán al mismo tiempo en diferentes puntos de la vía.

—Algunos labradores han empezado ya la recolección de la almendra, cuya cosecha no será despreciable este año según calculan los que son entendidos en la materia.

Como la almendra es uno de los frutos que más despiertan la codicia de los rateros, fuera bueno que la Autoridad extremara la vigilancia sobre ellos y castigase con severidad a los que se cogieran con las manos en la masa.

**Telegramas**

De los corresponsales de *El Liberal*:

**La causa de las estafas.—La Gaceta.—Precauciones.—Voluntarios a Cuba**  
Madrid 10'10 n.

Hoy han continuado las interrogatorias de la causa sobre las estafas cometidas en correos; se han hecho nuevas detenciones.

La *Gaceta* publicará mañana varios decretos concediendo recompensas a militares pertenecientes al ejército de Cuba.

El Gobierno se propone castigar severamente a los que traten de alterar el orden público, a cuyo efecto ha tomado medidas de precaución en todas las capitales de provincia.

Se han embarcado en Cádiz 600 voluntarios para Cuba.

Perez.

**Noticias de Cuba.—Salvadas.—Los cruceros ingleses**  
Madrid 10, 10'15 n.

Confirmase oficialmente la derrota de las partidas Sanguily y Betancourt en San Ignacio, sufriendo gran número de bajas.

El tren de Yaguez ha sido atacado por los rebeldes, quedando heridos algunos viajeros.

Espérase en breve el informe de la comisión de marinos españoles que pasó a Londres para inspeccionar los cruceros que construye la casa Thompson.

Perez.

**Línea de Vapores Trasatlánticos**

DE **Pinillos, Izquierdo y C.ª**

Vapor directo de Palma a las Antillas y Méjico

Para PUERTO-RICO y HABANA, con escalas en MAYAGUEZ y PONCE saldrá de este puerto el día 15 de Agosto el magnífico vapor de 4.500 toneladas, clasificado 100 A. 1 + del Lloyd:

**Miguel M. Pinillos**

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cabida prevenimos a los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Para Puerto-Rico, Habana Santiago de Cuba, Mayaguez y Ponce, saldrá tambien directamente de este puerto el 5 de Septiembre el vapor

**Conde Wifredo**

Para la admisión de carga tengan presente los señores cargadores la misma advertencia hecha para el vapor *Pinillos*.

Para más informes dirigirse a los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

**Casa de recreo**

Se alquila tanto con mobiliario como sin él, una bonita casa en el Pont d' Inca, con cuadra, cochera coladuría y jardín con arboles frutales.

Informarán en Palma, en la Fonda de La Estrella, Plaza Mayor 28 y en el Pont d' Inca en la misma finca frente la Iglesia nueva.

**Se arrienda**

Por D. Pedro Rosiñol y Dezcallar, Administrador de la testamentaria de su señor padre D. Francisco Rosiñol de Zaganada, por término de tres años, la casa de los predios *Torá* y *La Romana* del término de Calviá, *Camp d' Mar* del término de Andraitx, *Son Parot* y *Son Gil* del término de Maria, *Son Fulkés* del término de Santa Margarita, y *Son Blay* del término de Muro, pertenecientes todos a dicha herencia.

# Edición de la tarde

PALMA 11 AGOSTO DE 1896

## Crónica de "El Liberal"

Ibiza

10 Agosto 1896.

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Mi distinguido amigo: Presumiase por algunos, más bienaventurados que perspicaces, que llamarse podría un acontecimiento feliz la llegada del conservador D. José Riquer, el cual ha permanecido en Madrid más de dos meses.

Sucedió, no obstante, todo lo contrario. La elección del Sr. Velasco, alcanzada del modo que nadie ignora, empezó á dar sus naturales frutos, y pocos son ya los cándidos que le votaron, que dejen de llamarse á engaño.

Nada tiene pues de sorprendente el silencio sepulcral, que guardan los del partido invencible, como suelen modestamente llamarse al creerse victoriosos cuando son en realidad víctimas llevadas al sacrificio.

No les restan ya ánimos ni fuerzas, para tomar parte en lucha electoral alguna, y es de suponer que, comprendiéndolo así sus jefes locales, opten por el retraimiento más absoluto, y de ningún modo se atrevan á la votación de una candidatura conservadora, contentándose con lo que buenamente se les otorgue, á cambio de no haber de descubrir su impotencia.

Y si esto sucede cuando se hallan en el goce y disfrute del poder, con ayuntamientos adictos, al cálido desprendimiento y otras ventajas, ¿qué sería si sólo contarán con sus fuerzas propias y nada más?

Ni una minoría siquiera les sería dable obtener, como es muy fácil no la lograsen tampoco ahora, si el partido liberal en ello se empeñase. Este, empero, no ha menester acreditar lo que es de todos conocido, y le basta y sobra con la humillante sumisión del tránsfuga y sus cómplices, mereciendo únicamente burla y desprecio cierta clase de alardes, veridos con el fin de evitar deserciones y acallar disgustos.

Respecto á lo que piensen de la actitud de sus amigos y correligionarios, quienes les dieron ó, mejor dicho, les compararon las únicas armas que les restan, tampoco debe ni puede preocupar á los nuestros. Es natural que se muera, por donde se ha pecado.

\*\*\*

Lo único que, según se asegura, obtuvo en Madrid el flamante jefe local conservador, fué la separación del caballero y digno Comandante de Marina, separación que será vista con el mayor desagrado y reprobada por todas las personas honradas, sin distinción de matices políticos, no precisamente por la pérdida de una Autoridad imparcial y justa, sino por los medios empleados para conseguirla, indignos y oalmunosos.

Se acusó, en efecto, al Sr. Gonzales Auriolos de haber combatido la candidatura conservadora, utilizando presiones de toda clase para allegar votos en favor del candidato liberal.

En prueba de la falsedad de semejante aserto, véase el número de sufragios obtenidos en la Marina por el candidato conservador, y, si esto no bastare, pregúntese por quien votaron los dependientes á las más inmediatas órdenes del señor Auriolos.

Indigna hubiese sido la acción, aun en otro caso; pero lo es, en grado superlativo, empleando, como se ha empleado, la mentira á sabiendas.

Si el Comandante de Marina de Ibiza hubiese imitado la conducta de las Autoridades y funcionarios, que atropellaron por todo á fin de reunir una votación y alcanzar á favor del candidato conuero, una mayoría tan exigua como ilegal, según quedó demostrado al discutirse las actas en el Congreso, entonces, muy lejos de zaherirle y calumniarle, se le colmaría de elogios y se procuraría conservarle. Más no lo hizo así, en cumplimiento de su deber, y por esto se le ha difamado.

Convenía, por otra parte, el coonestar de algún modo la inmensa derrota, que significa para los conservadores ibicencos la última votación, y uno de los medios, además de otro no menos pobre, para procurarlo, ha sido el que dejo mencionado.

Me consta que el comercio y la matrícula de esta isla, en masa, han acudido al Ministro de Marina, solicitando que continúe en su puesto el señor Auriolos, y es de presumir no será desoído el ruego, ó, por lo menos, que el señor Beranger suspenderá ó, cualquier resolución definitiva, que afecte al particular de que se trata, hasta conocer la verdad de lo ocurrido y de los fundamentos alegados en la instancia de este comercio y matrícula.

\*\*\*

La tan decantada reanudación de las obras del puerto y principio de otras varias, anunciado también, se evaporó igualmente que las credenciales. Basta y sobra con las pagadas por el Municipio y hechas, en su mayor parte, por administración, como bastaron y sobaron los cargos retribuidos de los ayuntamientos, para satisfacer las más apremiantes necesidades.

Quizás la provisión de otros puestos, en lugar de ser motivo de alegría, contribuyera poderosamente á enagenar voluntades, que hoy se conservan aunque con mucha escama. Se susurra, en efecto, que unas mismas plazas sirven para mantener entretenidos y esperanzados á varios pretendientes. Nada tiene de extraño que así suceda, porque en realidad las ganas son mucho mayores que las gachas entre los conocidos partidarios del por cuanto nos contribuyeste, y el día que estos acaben de des-

sengañarse, el día no lejano en que se persuadan de la nulidad de tantas y tan repetidas promesas, no arderá Troya, pero sí el más temible fuego, cual es el de justos y fundados resentimientos. Hoy comienzan ya los chispazos precursoros.

De V. affmo. amigo,

El Corresponsal.

## Palma

—La secretaria de Cámara episcopal recuerda que el próximo día 15, festividad de la Asunción de la Santísima Virgen, es uno de los dos designados en la Circular de 8 de Abril de 1888 para verificar la Colecta con destino á la conservación de los Santos Lugares de Jerusalem.

—Procedente de Alicante é Ibiza ha fondeado á las siete y media de esta mañana el vapor *Isleño*, con la correspondencia, 3 pasajeros, 6 reses vacunas y variada carga.

—No mana agua la fuente de la plaza de San Jerónimo ni la de la plazoleta de la Consigna en el muelle.

—En el próximo mes de Setiembre serán llamados á prestar servicio en las filas gran parte de los excedentes de cupo de 1893, que permanecerán en ellas hasta el ingreso en caja de la próxima quinta con objeto de cubrir el hueco que dejarán los 40,000 hombres que se envían á Cuba, mientras aquella obtiene la debida instrucción.

El señor ministro de la guerra estima que solo permanecerán prestando servicio de dos á tres meses.

—En el escaparate de *La Industrial* han sido expuestas cuatro campanas destinadas á la iglesia del pueblo de Capdepera.

Las campanas han sido hechas en la Fundición mallorquina, están muy bien labradas y tienen excelente sonido.

—El domingo por la tarde entretenía á los concurrentes del Molinar de Levante un individuo vestido de clown, dando saltos mortales y ejecutando otros ejercicios gimnásticos.

—La Sociedad del alumbrado por Gas, abre el pago de una cuenta de beneficios.

Hasta el día 29 se pagará diariamente en las horas de oficina, y después los jueves solamente.

—A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Barcelona el vapor *Bellver*, con el correo, pasajeros y carga.

—Los vaticinios del climatólogo D. León Hermoso, que reproducimos hace algunos días, calculados por la primera quincena del corriente mes de Agosto, han tenido puntual cumplimiento por lo que respecta á las islas Baleares, por cuanto el día 9, que fué el domingo, señalado para el cambio, ya se observó al caer la tarde que el viento refrescaba, trayendo algunos nublados sobre esta isla, que no llegaron á descargar. Sin embargo; á las últimas horas de la mañana de ayer, después de haberse cubierto la atmósfera de negros nubarrones empezó á llover, sin violencia, pero en abundancia, durante el chubasco copioso una media hora, pasada la cual continuó la lluvia, si bien en menor abundancia hasta mediados de la tarde, y cerró la noche con igual tendencia que por la mañana.

—Desde hace dos ó tres días se persigue con actividad á los perros que recorren las calles sin su correspondiente bozal.

—Se han presentado dos nuevos casos de viruela, uno en la calle de Apuntadores y otro en la de la Espartería.

—Ayer fueron entregados á la Delegación de Hacienda cuatro individuos que fueron sorprendidos en aguas de Manacor, tripulando un laúd con tabaco de contrabando.

—Para el día 5 de Septiembre próximo se anuncia la salida de nuestro puerto del vapor trasatlántico *Conde Wifredo* para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, Mayagüez y Ponce, admitiéndose carga y pasaje para dichos puntos.

—Movimiento varioloso ocurrido durante la primera decena del corriente mes:

Existían en 31 de Julio último,	142.
Invasiones.	68
Curados.	48
Fallecidos.	8
Total.	124

—Ayer ocurrió un altercado entre varias mujéres en la calle de Campo Santo, dirigiéndose toda clase de palabras indecorosas.

—Una pareja de carabineros al mando de un teniente, apresó días pasados en las inmediaciones de la villa de Binisalem un carro que conducía siete bultos de tabaco de contrabando.

—Con esta fecha se remite al Excmo. señor Ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por D. Pedro Antonio Mulet Castell contra la providencia del Gobierno de esta provincia por la cual declaró incapacitado para ejercer el cargo de concejal del Ayuntamiento de Algaida.

—La Alcaldía ha impuesto hoy cinco multas de 2'50 pesetas cada una, á otros tantos muchachos que ayer tarde estaban apedreándose en la esplanada que forma junto á la Lonja.

También ha sido castigado con una multa de 19 pesetas, impuesta por la referida autoridad un sujeto que fué sorprendido apacentando 17 cabezas de ganado cabrio en propiedad ajena.

—A las ocho de la mañana de hoy ha ocurrido una riña entre dos sujetos en la calle del Teatro, los cuales de las palabras han pasado á los hechos, resultando uno de ellos con varios rasguños en la cara, que le han sido curados en la casa de socorro por el médico señor Oliver.

—Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Campos pone en conocimiento



## Don Jaime Garau Sureda

2.º Teniente del Regimiento Infantería Regional de Baleares núm. 1

### HA FALLECIDO

E. P. D.

El Excmo. Sr. Capitan General de estas islas, el Sr. Coronel, Jefes y Oficiales del citado Cuerpo, la madre, hermanos, abuela, tíos y demás familia del difunto suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el jueves 13 del corriente, á las once de la mañana en la iglesia del Santo Hospital.

El duelo se despide en la iglesia.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha concedido 40 días de indulgencia á todos los fieles que oyeren alguna misa, aplicaren alguna comunión ó rezaren alguna parte del Santo Rosario, en sufragio del alma del finado. Los que lo rezaren en compañía de alguna persona de la familia, 40 días más por cada uno de sus misterios.

### Segunda parte

9.º El Ramillete.—10. La jota del molinero de Subiza.—11. El Capricho.—12. Boleras sevillanas con el cuerpo de baile.—13. La rumbosa del Perche.—14. Una jota Aragonesa.—15. Las tres Ratas.

Si hay más tiempo se darán diferentes bailes.

## Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

**Barcos filibusteros.—La columna Godoy.—Sorteo de las fuerzas expedicionarias.**

Madrid 11, 8 m

Nueva York—A ruegos de M. Dupuy han sido sometidos á rigurosa inspección los barcos *Laurada*, *Comodore* y *Three Friends*, preparados para salir con expediciones filibusteras para Cuba.

Dicen de la Habana que la columna Godoy ha tenido varios encuentros con los insurrectos, causándoles numerosas bajas.

Los días 16 y 22 del corriente tendrán lugar el sorteo de las fuerzas expedicionarias de Cuba.

Perez.

**Presentaciones—Continúan los incendios—Anarquistas detenidos—Tormentas en Andalucía.—Reservas**

Madrid 11' 10 m

En Nuevitas se presentaron á indulto dos yankees y un inglés que estaban en las filas insurrectas.

Las partidas insurrectas de la provincia de la Habana y Matanzas continúan su asoladora campaña de incendios.

En los pueblos del llano de Barcelona han sido detenidos varios anarquistas.

En Cariñena el pedrisco ha destruido por completo la cosecha; hubo piedra que pesó cien gramos.

Continúan las reservas en las altas esferas respecto á los detalles del embarque de la próxima expedición á Cuba.

Perez.

**Aumento de precauciones.—Proyecto**  
Madrid 11, 10 m.

Aumentan las precauciones en Madrid, Barcelona y otros puntos, fundadas en los temores que abriga el Gobierno sobre los trabajos que llevan á cabo los filibusteros.

El Sr. Cánovas á pesar de las dificultades que á cada momento se presentan, está dispuesto que á todo trance se apruebe el proyecto sobre las minas de Almadén.

Escasez de noticias.

Perez.

### Sociedad del Alumbrado por Gas

Queda abierto el pago del dividendo que á cuenta de los beneficios del año actual, la Junta de Gobierno ha acordado repartir á los Sres. accionistas. Aquel se efectuará los días laborables desde las 10 de la mañana hasta la una, cerrándose el día 29; desde cuya fecha solo los jueves podrá verificarse el cobro. Los que representen á los accionistas deberán proveerse de la correspondiente autorización.  
Palma 11 de Agosto de 1896.—El Director, Eusebio Pascual.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santa Clara de Asís virgen y fundadora

CUARENTA HORAS

Mañana miércoles.—Concluirán en Santa Clara exposición á las siete; á las diez tercia y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer rosario, continuación de la novena y reserva.

CORTE DE MARIA

En San Jaime á la Virgen del Pilar.

de la autoridad superior haber denunciado al Juez municipal de aquella villa á un individuo que sorprendió cazando con una red en el predio *Can Mora* de aquel término municipal.

Participa la del puesto de Alaró haber denunciado al Juez competente á un sujeto por haberle sorprendido cazando con una escopeta sin que estuviera provisto del correspondiente permiso.

Notifica la del puesto de Alcudia haber denunciado al Alcalde de la misma á tres sujetos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

—Noticias de Ibiza: Coincidiendo con los vaticinios de Noherlesoom, el tiempo está haciendo ahora de las suyas.

A las doce nos ha regalado con un aguacero en que el agua ha llegado á caer tan espesa, que pronto se ha visto en algunas calles correr esta en todo su ancho. Y fortuna que ha sido de poca duración la caída del agua en tal cantidad, pues de no ser así habríanse inundado no pocas calles de la Marina, que es lo que sucede cada vez que llueve con gran importancia.

Y, aunque ha cesado pronto de llover, sigue sin embargo el cielo encapotado y con aspecto lluvioso, al escribir estas líneas.

Sopla además un viento algo duro que, por serle desfavorable, habrá de retrasar algún tanto la salida del vapor correo de Alicante.

Desde la caída del aguacero, han cesado los apuros de cuantos necesitaban obtener un cántaro de agua.

Esta tarde da nuestra fuente dicho líquido en abundancia, habiendo desaparecido de aquellas inmediaciones el numeroso grupo de aguadores y criadas, que á todas horas permanecían allí esperando turno.

—Noticias del ejército: *Artillería.*—Destinos.—En comisión al 8.º batallón de plazas, los segundos tenientes de la escala de reserva retribuida, ascendidos D. Angel Aparicio Lopez y don Vicente Utrillas Villaroya.

Han sido condecorados con la cruz del Mérito Militar con distintivo rojo el sargento del primer batallón del regimiento de Navarra Joaquín Calatayud Vila (de 1.ª clase) y el soldado del de Isabel la Católica Antonio Borrás Castell (de plata) por méritos contraídos en varios combates sostenidos en la isla de Cuba contra los rebeldes.

### Fiesta en honor de San Roque

Los vecinos del barrio de la Almudaina se proponen celebrar fiesta callejera el sábado y domingo próximos con arreglo al siguiente programa:

Día 14

Desde las ocho y media á las diez de la noche habrá función de polichinelas en la calle de San Pedro Nolasco.

Día 15

Por la mañana á las ocho al son de una gaita y tamboril se repartirán las originales cocas á los cofrades.

A las cinco de la tarde en la plaza de la Seo dará principio un baile de aldeanos con gaita y tamboril.

Por la noche á las nueve iluminación general de las calles, que estarán adornadas durante los días 15 y 16.

Desde las diez á la una de la madrugada la Banda Palmesana que dirige el señor Cussini tocará en los catafalcos levantados al efecto las siguientes piezas:

- 1.ª Paso doble *Chicago*, San José.
- 2.ª Mazurka *Souvenir*, Cussini.
- 3.ª Walses *Sobre las Olas*, Rosas.
- 4.ª Fantasía *Ruy Blas*, Marchetti.
- 5.ª Bailables *Gioconda*, Ponchielli.
- 6.ª Mazurka *El cabo pri mero*, Caballero.
- 7.ª Jota *Las Amapolas*, Torregrosa.
- 8.ª Fantasía *El duo de la Africana*, Caballero.
- 9.ª Paso doble *El Vivac*, Cussini.

Día 16

FESTIVIDAD DEL SANTO

A las nueve de la mañana se dirá una misa en la capilla del *Corpus Christi*, de la Santa Iglesia Cathedral, con acompañamiento del órgano.

Por la noche á las diez, en la calle de Palacio se dará principio á un baile de boleros dirigido por el maestro Agostinet, el cual se efectuará con arreglo al siguiente programa:

Primera parte

1.º Sinfonía.—2.º La Madrileña con el bolero de D. Juan Biscarri.—3.º Baile nuevo de Cubi.—4.º La Palma.—5.º Las Pajadas.—6.º Panaderos Baile Español con la Tertulia.—7.º La flamenco, con el juego de las panderetas.—8.º La jota de Cádiz con las Sevillanas.—Media hora de descanso.

## M. CAPO Y C.<sup>a</sup> S. en C.

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 37

### TARIFA DE ANUNCIOS

Sección de Periódicos		Ptas. Cts.
Por centímetro cuadrado en primera página.		0'08
Por idem, idem, en segunda y tercera idem.		0'06
Por idem, idem, en cuarta idem.		0'04
Cuando el anunciante haga insertar el anuncio en dos periódicos de los que posee este Centro, tendrá un 20 por 100 de descuento, un 30 si en tres y un 35 si en los cuatro.		
Cuando el número de inserciones pase de una, se descontará al anunciante un 20 por 100 más.		
Anuncios mortuorios		
Por una esquila, tamaño corriente, en 1. <sup>a</sup> página.		15'00
Por idem, idem, idem, en 2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup> idem.		10'00
Por idem, idem, idem, en 4. <sup>a</sup> idem.		5'00
Tamaños mayores á proporción.		
Los anunciantes disfrutarán del mismo descuento que en la sección anterior.		
Encajes		
Por el encaje en un periódico de 500 hojas volantes.		3'00
Por idem, idem, de 1.000 idem, idem.		5'00
Por idem, idem, de 2.000 idem, idem.		8'00
Pasando de 2.000, el millar á		3'00
Por reparto de prospectos por calles y plazas, el millar á		3'00
Pasando de 2.000 el número de hojas á repartir, el millar á		1'50
Sección de plafones		
Por metro cuadrado en el paseo del Borne, al mes.		2'50
Por idem, idem, en los demás puntos de la Capital.		1'50
Sección de Ferro-carriles		
Por la fijación de un anuncio en cada una de las estaciones del Ferro-carril é interior de los coches, al año.		100'00
Por idem, idem, en las estaciones solamente, ó en el interior de los coches, al año		60'00

### ABONOS

Por 1000 pesetas

El anunciante que se abone por esta cantidad, disfrutará de 730 inserciones en 4.<sup>a</sup> página, del tamaño de 12 x 8 centímetros cuadrados, alternando en los cuatro periódicos, anuncio completo en la línea de Ferro carriles, tres plafones dentro de la capital del tamaño de 1'75 x 1 metros cuadrados y encaje de 16.000 prospectos.

Por 500 pesetas

Se conceden al abonado 365 inserciones del mismo tamaño y en la misma forma que el abono anterior, anuncio completo en la línea de Ferro carriles, dos plafones en la capital de igual tamaño, y encaje de 8.000 prospectos.

Por 250 pesetas

Disfrutará el abonado de 180 inserciones en la misma forma y tamaño, medio anuncio en Ferro-carriles, un plafón en la capital y encaje de 8.000 prospectos.

### Condiciones de pago

Este Centro liquidará por mensualidades vencidas respecto de los abonados, reservándose el derecho cuando le conviniera de cobrar la mensualidad anticipada.

### Notas

- 1.<sup>a</sup> Este Centro presentará comprobantes á todos sus favorecedores.
- 2.<sup>a</sup> Se admiten anuncios para la península y extranjero.
- 3.<sup>a</sup> Por cada periódico á que esté suscrito el anunciante, disfrutará de un 20 por 100 de descuento sobre la tarifa.

### Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca

Acordado por la Junta Administrativa de esta Compañía la negociación de las Obligaciones hipotecarias con 3 0/0 de interés anual, Series B, C y D, que importan quinientos mil pesetas nominales, se pone en conocimiento del público que según convenio establecido entre la Compañía y la Sociedad Crédito Balear, esta Sociedad adquirirá y admitirá en sus Cajas las referidas Obligaciones por todo su valor nominal.

Palma 4 de Agosto de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

### Crédito Balear

Habiendo acordado la Compañía de Ferro-carriles de Mallorca la negociación de la 2.<sup>a</sup> serie de obligaciones hipotecarias que ha emitido con interés de tres por ciento, se hace presente al público, para su debida inteligencia, que el Crédito Balear, en virtud de convenio celebrado con dicha Compañía, adquirirá las expresadas obligaciones por su valor nominal en el caso de que algún tenedor quiera desprenderse de ellas.

Palma 5 Agosto de 1896.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, José Monlau.

### La Alianza

Acordado por la Junta de Gobierno proceder á la venta de manteca, se avisa á quien pueda convenirle, dirija sus pedidos en la Plaza de Tagamanent número ocho.—Palma 7 de Agosto de 1896.—P. A. de la J. de G.—B. Castañer, Secretario.

### Venta de solares

En el arrabal de Santa Catalina lindante con la plaza del Progreso, de San Magin y Son Españolet, se venden solares al contado y á plazos.

Para informes dirigirse calle Montenegro, 9, principal ó en el predio Son Riera.

### Carruajes

En los talleres de D. Bartolomé Coll, Olmos, 114, hay en venta, una porción de carruajes de lujo y falua.

### Prontitud, Economía y Perfección

#### Fábrica de Sellos

de cautchouc

GARANTIZADOS

Única en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación

PRECIOS DESCONOCIDOS

Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia; á tres pesetas millar las de uso comun.

### Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Todas las enfermedades del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Empapeladores  
Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

### GANGA

7-BRONDO-7

Por final de temporada se liquidan los restos de géneros estampados.

Grandes rebajas en telas blancas de hilo y algodón.

7-BRONDO-7

### VINO URANADO PÉPSICO

EL VINO URANADO PÉPSICO de J. TORRENS el primero y único elaborado en esta forma en toda España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos.—En Palma, Centro Farmacéutico.

En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.

En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

### A los cazadores

En el vedado de caza del predio *Son Vert de Marratxí*, existen cuatro vacantes de cazador de escopeta, el que quiera hacerse con una licencia, puede avistarse con D. Martín Rubi que vive en el citado pueblo, quien está autorizado para despachar las mencionadas licencias.

### FOTOGRAFADOS

Se hacen rápidamente en esta imprenta, como también toda clase de clichés en zincografía.

Precios desconocidos

Especialidad en grabados y toda clase de alegorías para los anunciantes.

### Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

### Plaquetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

### Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

#### Salidas

- Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
- Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
- Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).
- Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
- Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
- Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

#### Entradas

- Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).
- Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
- Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
- Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
- Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
- Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

PARA ENFERMEDADES URINARIAS,  
**SANDALO PIZA**  
MIL PESETAS

al que presenta CÁPSULAS de SANDALO mejor que las del Dr. Prá de Barcelona, y que curan mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en las Exposiciones de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Ver y leer el libro de este autor, único aprobado y recomendado por las Reales Academias de Medicina y Farmacia de España y Francia, y por el Real Colegio de Farmacéuticos de Madrid. Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pípu, 6, Barcelona, y Anticuarios de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

### Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada, person a de aumento 1'50.

El guia de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

Imp. de B. Rotger